

# EL TRABAJO

Valdepeñas 15 de Octubre de 1905

En esta ciudad, año. . . . . 2 ptas.  
Fuera. . . . . 2'50 »

Anuncios y comunicados, precios con-  
vencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia dirijase á

GREGORIO L. DE LERMA Y GIMENEZ

## AL BORDE DEL ABISMO

Al anunciarnos la aparición de *La Chispa* periódico republicano, sentimos un placer inexplicable, pues creimos que nuestro colega iba á desarrollar los grandes problemas de administración y de gobierno que tanto necesitan los pueblos. Bajo esta primera impresión venimos viviendo y ¡oh sorpresa! nos encontramos á las seis ediciones, que *La Chispa*, encargada de referir chismes y cuentos de vecindad, más que hacer propaganda de su idea republicana ha venido al estadio de la prensa á ridiculizar á sus concejales.

No otra cosa ocupa la inteligencia del colega. Y lo decimos porque queriendo como queremos á D. Carmelo Madrid y á D. Aquilino Lucas, nos es sensible que *La Chispa* se ocupe en censurar lo que siendo del derecho de aquellos pedir ante el Ayuntamiento, presentándose á la faz del pueblo como verdaderos defensores de él, íntegros y desligados de todo compromiso personal ni político se abroga este derecho, pospone á sus concejales y al censurar la administración sepulta con sus histéricas carcajadas al partido republicano en las personas de sus dichos concejales.

No, á que acabe esto venimos. Somos independientes, somos hijos del pueblo y no podemos consentir que al partido republicano se menosprecie, que á honrados hijos del trabajo, que á industriales de crédito y labradores sobrados se pongan en entredicho por quienes ni teniendo hacienda, ni familia en esta población, y habiendo venido á ella por saber que es un pueblo hospitalario y de buenas costumbres, tiene la obligación de agradecer y no de censurar, pues que de bien nacido es el agradecimiento.

Y dirigiéndonos al partido republicano donde militan hombres de criterio fijo, de recta

conciencia y de sobrado conocimiento, de lo que es la administración pública, esperamos que desautoricen esa voz quejumbrosa del parásito que queriendo alzar los sacrosantos cimientos de la libertad y de la República, los sume en el abismo y los esteriliza.

El partido republicano tiene más sagrados deberes que cumplir, es más altruista; no puede ver que nuestra madre la Iglesia figure como despiadada y sin caridad cristiana, pues que sabe que grandes caridades públicas se deben á nuestros buenos prelados y nuestro cura, nuestro Capellán, al borde del sepulcro, no necesita de iniciativas para llevar á él todos los respetos y consideraciones de sus feligreses.

Tengamos piedad, sobre todo sepamos que son más grandes los deberes que la prensa tiene, son más altos sus designios y por eso la consideración á sus hijos, en los pueblos á donde la prensa apartándose de ridículos defiende la razón y la justicia dentro del molde de su educación que debe ser la más fina.

Esto es á nuestro humilde parecer.

## VERGONZOSO CONTRASTE

Con gran pesar y profundísima pena, leemos á diario las desconsoladoras noticias que nos hacen saber la angustiosa situación porque siguen atravesando los obreros en las regiones andaluzas.

El hambre y la miseria se enseñorea de aquellos esquilmados pueblos y por doquiera salta una cuadrilla de foragidos, que cometiéndolo tropelías y robos á granel, ponen de manifiesto claramente el estado en que se hallan aquellos infelices que son inmolados por la falta de caridad en nuestros gobernantes.

¿Qué se hizo de los trece millones de pesetas que para atender á la crisis agraria pidió y obtuvo el Sr. Conde de Romanones?

¿No fueron puestos en práctica los proyectos que creyeron suficientes para solucionar el pauroso problema obrero?

¿Es que siguen en embrión dichos proyectos ó es que no ha sido posible realizarlos?

Si están en el estado primero, no hay que dudar que cuando se den á la luz van á tener barbas y por tanto algo durillos de pelar.

¿Pero no consiguió el excelentísimo D. Alvaro los trece millones del ala?

Contra más vueltas le da uno al asunto más intrincado lo haya y menos se lo explica, y con tantas y tan atrevidas suposiciones se llegan á pensar unas cosas del Sr. Conde y de otros que aunque no son condes son ministros, que... vamos no quiero revelar y libreme Dios de tales pensamientos. Porque no es posible presumir que los que denodadamente y con verdadero altruismo consiguieron del gobierno los antedichos millonajes, den á éstos otro empleo que el loable para que fueron pedidos.

Es preciso que andaluces y extremeños no sean tan vehementes, pues esas cosas no se hacen con la ligereza que Dios hizo el mundo ¿No vieron con qué diligencia acudió el Sr. Ministro de Agricultura á imponerse de las necesidades de dichas regiones? Hay que tener en cuenta que también eran precisas las elecciones de Diputados á Cortes (sobre todo para ellos) y á eso tuvieron que dedicarse y ya sabemos todos lo que han dado de sí y para sí al Sr. Conde.

En fin, tengan paciencia los necesitados, que al fin tendrán trabajo y podrán comer y ya puestos, ¿qué más les dá comer tres meses antes que después? ¿Que el Sr. Conde y sus compañeros comen, mientras los obreros se mueren de inanición? Pero hay que tener en cuenta que ellos son los que mandan.

¡Qué vergonzoso contraste!

BLAS S. BALLESTEROS.

## Paz y Libertad

El tiempo transcurre lenta y pausadamente, el pueblo aletargado por la presión que las luchas y pasiones políticas ejercen sobre él casi no se da por entendido de su situación precaria y un tanto desesperada, dejando pasar cual nubecilla de verano, ese precioso tiempo que pierden y que por su negligencia y abandono pudiera un día no lejano, ser causa y base de arraigados cimientos para conducirnos á la completa ruina y desaparición del pueblo hidalgo que en los anales de la Historia Universal se llama España.

Si llegase ese día, nadie podrá levantar su voz ante semejante desdicha, y si en algo cabe, más que eso, deshonra, para un pueblo que tantas glorias cuenta en su historia patria ganada por sus hijos á costa de su noble sangre derramada en los campos de batalla; y no podrán levantar aquella su protesta porque todos seremos culpables de nuestra desgracia, todos habremos sido cómplices de ese delito de lesa patria y por tanto reos que juzgados por la Providencia tendremos que doblegarnos á sucumbir y con ello á sufrir la pena merecida, aunque dura sea, por nuestra indolencia y desacierto.

Yo comprendo que los pueblos luchen; pero que luchen por su bien estar, por la paz y como consecuencia lógica por su libertad, emprendiendo el sendero recto é imperdible de la civilización y el progreso, comprendo que esas luchas sean duraderas y comprometidas, llevo á dar por fácil y hacedero, que los ciudadanos vayan dispuestos en estas campañas á dar su vida para adquirir la paz y la libertad, pues si el que perece no la ha de disfrutar entrega su existencia con la conciencia tranquila de que como mártir de sus ideales, causa un bien á sus semejantes que sobrevivan y por ende á sus descendientes, unido





este bien á la aureola de gloria que su antecesor dejó.

Pero no comprendo, ni jamás podrá entrar en mi imaginación, que el pueblo, y entremos todos salvándose el que pueda, aún comprendiendo en gran parte la diferencia del bien al mal, luchan, y lo hagan por lo que solamente ha de conducirle á su ruina. Pues todo lo que contrario sea al progreso, pugna con el bien, contradice con el sentido común, con la moral y con la recta conciencia humana.

Esto es por desgracia lo que ocurre en España; aquí estamos sujetos á cuatro caballeros, personajes, semidictadores, que ocupando los altos puestos de la Nación, nos mandan y *desmandan*, haciendo que administran y *desadministrando*, y si nos indican un punto á donde marchare allí lo hacemos cual humildes é inofensivas ovejillas, demostrando nuestra ignorancia y siendo el continuo yunque de aquellos señores de sangre azul, aconsejados por esa numerosa manada de vagos que hoy pulula por España, con cerquillo, arrojados de naciones libres y civilizadas como la gran Francia, á los que no les conviene que el pueblo suelte la venda, pues en este caso se habría concluido el mangoneo y el tragar sin trabajar á costa del sudor y la sangre del pobre.

El pueblo debe luchar, pero por su bien, pelear al lado de hombres honrados, al par de ciudadanos que puedan llevarlos por derroteros derechos, mirando y defendiendo los intereses del pobre pueblo, y no por el feudal, que pasado el momento en que necesita del trabajador, vuelve la espalda y si á sus puertas llega, contéstale con la socorrida palabra *perdone hermano*.

Convéznase el ciudadano trabajar, convéznase el pueblo; para luchar, que sea por cuenta propia, lo que no hagamos los de abajo no lo hacen los de arriba, pues si así fuera se volvería la oración por pasiva, y esto no pueden consentirlo los que hoy nos oprimen. Romper, pues, las cadenas y por nuestro propio esfuerzo recabar nuestra tranquilidad envuelta en las palabras:

¡Paz y libertad!

ALFREDO ARIZNAVARRETA.  
Valdepeñas 12 Octubre 1905.

## Cuestión local

Nunca hemos querido romper lanzas contra éste ni aquél; pero viendo la frialdad con que se miran por nuestros ediles cosas de gran importancia para nuestro pueblo, no hemos de pasarlas por alto y, en honor á la razón y la justicia, nos permitimos hacer las siguientes consideraciones que no dudamos serán atendidas:

Valdepeñas, eminentemente agrícola é industrial, tiene un Cementerio que es baldón de propios y extraños.

Esto no creemos sea negado por nadie, pues más que Cementerio es un inmundo hacinamiento de restos humanos donde al pasar se siente uno horrorizado, más bien que predispuesto á la meditación.

Siempre fuimos amantes de la razón y ésta, en este caso, pugna con el estado en que nos tienen nuestras autoridades.

¿No existe un Cementerio de reciente construcción, distante del pueblo cual manda la higiene? ¿Por qué no se ordena utilizarlo para el objeto á que se destinó y cesan de exhumarse cadáveres en el actual? ¿No reunen las condiciones debidas? En este caso, medios sobrados tendrá el Sr. Alcalde para hacer cumplir al Contratista de las obras las condiciones estipuladas en la subasta de las mismas.

Pero si así no es y, por el contrario, como hemos oído decir, solo tienen asiento estas cosas en rivalidades políticas, le aconsejaremos á nuestro Sr. Alcalde, que si tan de veras ama á su pueblo, le trate como se merece, pues con tales actos lo rebaja á al vista de todos por cosas que siempre se deben posponer, tratándose del bien estar de un vecindario.

Desearemos no tener que insistir más sobre este asunto, tan de general interés para el ornato y salud de nuestro pueblo.

ESTEÁRICO.

## Para el Sr. Alcalde

¿Tendría la bondad el Sr. Alcalde de manifestarnos qué es lo que existe en la casa de la calle Real, número 33, esquina á la de las Cruces, de esta ciudad?

¿Es huerto, establecimiento industrial, mercantil, científico, casa particular ú hotel de recreo? Pues nos dicen varios vecinos, al hacernos esta pregunta que trasladamos á su digna autoridad, haber visto entrar alguna ó algunas veces los santos óleos y salir algún cadaver.

Sírvale de pregunta también al señor Subdelegado de Medicina.

\*  
\*\*

Guiándonos solo el deseo de que nuestro querido pueblo disfrute de los beneficios que se merece, hemos de poner en conocimiento del Sr. Alcalde que varios distritos se hayan casi privados de la visita de los agentes de seguridad, no por culpa de éstos, que no dudamos cumplen bien su cometido, sino por falta de números, quedando por tanto ciertos sitios, que son los menos tranquilos, en completo abandono.

¿No sería posible aumentar el cuerpo de vigilancia?

\*  
\*\*

¿Cuando se vá á hacer algo práctico para que desaparezcan los nauseabundos focos de infección, en que están convertidas casi todas las calles que afluyen á la plaza? ¿No se ha pensado por ningún alcalde en la instalación de urinarios en dichos sitios, ó es que no es posible introducir esta mejora? Puede que nuestro buen deseo nos haga proponer cosas difíciles de hacer, pero no creemos sean tanto que no puedan practicarse, logrando con ello grandes beneficios.

## Corrida de novillos

### Segunda de abono

Con una tarde hermosa, en la que el sol no molesta, á pesar de que en las contrabarreras, hay soles, ó mejor dicho rayos, mucho más candentes, que los del luminoso astro, pues estaban ocupadas por las bellas y hermosas Srtas. Guía, Petra, María y Juana Camacho; Sofía, María y Amelia Pacheco; Adela y Esperanza Santamaría; Concha, María y Sara Merlo; Mercedes Caminero; María Amunátegui; Sofía y Emilia Guerrero; Cecilia y

Consuelo López-Córdova; Juana Rabadán; Juana Puebla; Luisa y María Ventero; María Romero; Concha Bermejo; Josefa Santamaría, Matilde Recuero; Pepita Caminero; Teresa Jerez; Concha y María Rutz, é infinidad de señoritas.

No quisiera omitir á ninguna de las señoritas que asistieron, pero si alguna hubiera dejado de mencionar, sería por olvido involuntario que suplico me dispensen; su presencia en estas fiestas, anima y exacerba los ánimos de los muchachos que han de extenderse con las fieras: Basta de preámbulos y vamos al grano. A la hora marcada ocupan la presidencia las muchachas, que á continuación digo, y antes de grabar sus nombres, diré que los lidiadores, no pueden por menos de envalentonarse ante muchacas tan hermosas, y según versión de ellos, morirían, antes que dejar de matar los bichos; ocupan la presidencia las Srtas. Mercedes Caminero, Sara Merlo, María Pacheco y María Amunátegui—vaya, me parece que ante esta presidencia—Dios se siente *mataor etc.*, aún á costa del pellejo.

De alguaciles hacen Rabadán y Tello.

Hace la señal la presidencia y salen las cuadrillas que son ovacionadas con entusiasmo. Suenan los clarines sale al ruedo el 1.º; compadre... los que no habíamos visto el ganado, digimos, ¿serán miuras? este era un toro con 6 ó 7 años y con metro y medio de púas, pero á los lidiadores no les causó impresión, se arrimaron todos mucho y abrieron sus capas ante la fiera, repetidas veces, pero ésta, era mansa; ya está visto que á los noveles aficionados no les arredra, ni los *cueruos* ni las *arrobos*; retirado que fué al corral, salta á la arena el primero (bis) un becerro colorado, buen mozo; lo torea de capa todos, pero el bicho no hace más que huir; en el segundo tercio actúan T. Merlo y Alfonso Madrid, éste chico empieza con filigranas y floreos, muy bien hechos, cita al quiebro pero un inoportuno capote le distrae la res, y no clava, fué muy aplaudido y mereció placemes de la concurrencia, por su buena voluntad. T. Merlo, entró en segundo turno á banderillar muy



biera, más como el bicho se le quedara en la suerte, levantó los brazos como un Fuentes, por lo que escuchó justas y merecidas palmas, repitió con medio al cuarteo.

Cambiando la suerte coge los trastos Juan Manuel López, que toma la alternativa de manos de T. Merlo; brinda y se vá al bicho, que lo encuentra mansurrón; empieza su faena de muleteta, ayudado por sus peones, surge la hora de matar y aquí fueron mis quebrantos, larga una serie de pinchazos y le dan un aviso—empieza otra serie de idem y muere el bicho despues de segundo aviso; este chico tiene madera de torero, ahora, que le tocó un becerrito muy grande y muy manso, pero se le aplaudió su buena voluntad.

Segundo negro listón, muy bonito—dos intrusos e jecutan la suerte de D. Tancredo, sin que hiciera por ellos el animal. Corresponde á la cuadrilla que capitanea Monasterio, trata éste de pararle los pies, y no lo consigue porque tampoco los para el maestro; briegan bien todos; cambian el terció y para Vite Rufz que lo hace bien—le sigue Patón que se pasa una vez, besa la arena en otra y por fin clava; suenan los clarines y previo brindis y alternativa, Monasterio se dirige al bicho y empieza su faena; todos esperabamos que este matador hiciera algo, pues según decían traía cartel, pero tuvo el santo de espaldas, pinchó (es decir) intentó pinchar muchas veces, pero de una manera modernista, «de balanceo» el estoque pasaba rozando la piel del animal, pero sin herir; ¿pero, que diran ustedes que consiguió hacer Monasterio del becerro?, pues muy sencillo, un polizonte; le colgó el sable en los costillares, asomando la punta del pincho por.... los corbejones; por último consiguió media buena de la que murió el guindilla.

Salta el tercero (digo tercera) esto es una pituiti corretona que no cesa un momento de huir de puro mansa; estaba encargado Antorio Santamaría y su cuadrilla; el maestro intentó varias veces fijarla pero á pesar de sus buenos deséos, ante la manse dumbre resultan inútiles—banderillean en primer lugar Germán

Gutierrez, que cite dos veces de frente sin conseguir se le arranque la becerra, y sin duda, sintiéndose maestro, y aprovechando las huidas del bicho, se mete con ella de poder á poder y clava un par superior en todo lo alto, que le vale justa y merecida ovación; repite con media al cuarteo; en segundo lugar clava L. Rabadan un par desigual, escuchando palmas y en tercero Vicente Rufz de León que á pesar de sus esfuerzos pueden conseguir nada de la res y clavó llegando bien. Santamaría, brinda y empieza su faena, dando pases cambiados y muy cerca, pero el maestro tiene que empezar por darle palos al bicho, para ver si así consigue pararla, pero ni por esas, este muchacho que demostró sobrarle condiciones, le salió á los encuentros, en el primero le propinó media estocada caída y en el segundo, media muy buena de la que murió la corretona becerra.

Sale la cuarta, actuan Tomás Merlo y su cuadrilla; este *motaor* tiene enjundia y agallas y domina ya tanto á los burós que se le importa poco el tamaño, este es un buen aficionado, en los toretes de sus compañeros, bregó mucho y bien y siempre estuvo oportuno; yo le aconsejo que elija una buena cuadrilla y entre los aficionados ocupará un buen lugar. El incansable Tomás, no pudo apesar de sus esfuerzos fijar el becerro y cesó un rato mientras llegaba la hora suprema, Juan Amunátegui, clava medio par entrando al cuarteo, Rodrigo López para con igual suerte, así mismo R. Camacho, estos tres banderilleros tienen grandes deseos, pero dadas las condiciones del bicho sus esfuerzos son inútiles, siendo ovacionados. Toma los trastos el pequeño Merlo y torea cerca y muy bien y en cuanto logra cuadrar, se tira y coge media en lo alto buena, dá otro pinchazo y dobla la fierecilla, muchas palmas.

Resumen: Las cuadrillas buenas de los banderilleros, Germán Gutierrez; de los matadores, Merlo y Santamaría.

Hasta otra.

F. F. G.

### Arrollado por un tren

El correo ascendente n.º 21, que llega á ésta á las doce y media de la madrugada, arrolló el día 11, en el paso anivel del Carril de las Carretas, una galera de la propiedad de D. Dámaso Rojo, quedando destrozada una mula y mal herida otra. El conductor del carruaje, Deogracias Díaz Lérida, resultó ileso milagrosamente, aunque con el susto consiguiente.

¿Pasarían estos accidentes si la Compañía de Ferrocarriles tuviera en cada paso anivel un guarda barrera retribuido que hiciera el servicio de noche? Porque el gañán, en época de vendimia y otras análogas, ni duerme, ni descansa y no es de extrañar se duerma en el camino, no pudiendo evitar que ocurran esos casos que las más de las veces les cuesta la vida.

Está visto que las Compañías por ahorrarse sueldos y los amos por sacar el mayor producto del obrero, le sacrifican en todos los casos.

### SE VENDEN

Las personas que deséen comprar las fincas que á continuación se expresan, pueden dirigirse á D. Lorenzo López de Rego, en Madrid, calle de las Torres, número 11:

#### Termino de Valdepeñas

Una viña, sitio casa de los Clérigos, con 1.010 vides.

Otra en el camino de Almagro, á la derecha, con 1.476 vides.

Otra en el camino de Almagro, á la derecha, con 2.086 vides.

Otra en el camino de Almagro, á la derecha y parte de adentro, con 2.066 vides.

Otra con olivar camino de Almagro, con 558 vides y 21 olivas.

Otra, sitio del Burueco, con 1.940 vides y 41 olivas.

Quiñón del baile, en el camino de la Membrilla y de los Charcos y parte de adentro, de 1 fanega y 5 celemines.

Quiñón de las Puentes, á la derecha, de 3 fanegas, 8 celemines y 3 cuartillos.

Una haza en el Torilón, en el camino del cerro Montoto ó la Nava del Conejo, de 3 fanegas y 10 celemines.

### Término de la Torre de Juan Abed

(actualmente Valdepeñas)

Un calar, sitio en la casa de la Chata, de 4 fanegas y 1 celemín.

Otro frente á la casa de la Chata, de 10 fanegas, 10 celemines y uno y medio cuartillo.

Otro, pasada la casa de la Chata, de 16 fanegas y 1 celemín.

Otro pasada la casa de Garrido, de 1 fanega y 11 celemines.

Una haza en la casa de Garrido, de 4 fanegas y 10 celemines.

Otra en el puntal del Saliente del Cerrillo de la casa de Garrido, de 5 fanegas, 10 celemines y uno y medio cuartillo.

Otra en los paredazos del Portillo, de 7 fanegas.

### Información Mercantil

#### Valdepeñas

Candeal .....	13,75 pts. fanega
Gejar.....	13,25 » »
Trigo.....	13,25 » »
Cebada.....	8,00 » »
Paja.....	1,05 » arrobas
Vino tinto.....	2,50 » »
Id. blanco.....	2,50 » »
Queso.....	25,00 » »
Garbanzos pequeños	6,00 » »
Id. corrientes ..	8,00 » »
Id. superiores ..	12,00 » »
Patatas .....	1,25 » »
Aceite.....	12'75 » »

Aguardiente de vino doble anis, 30 grados á 30 pesetas (derechos pagados.)

Alcohol de vino, rectificado 95 grados á 22 ptas. arroba (derechos pagados).

#### Santa Cruz

Candeal .....	14,50 pts. fanega
Gejar.....	13,50 » »
Cebada .....	8,50 » »
Paja.....	1,00 » arroba
Vino tinto.....	2,25 » »
Id. blanco.....	1,75 » »
Aguardiente.....	18,00 » »

### Se vende

una partida de Bocoyes alemanes y otros envases más pequeños, pudiendo servirse de ellos desde el momento.

También se vende Vinagre blanco de vino, de superior calidad.

Para tratar, dirigirse á Daniel González, calle Ancha, núm. 14.

IMP. DE JOSÉ HURTADO DE MENDOZA





Se ruega al público visite nuestro depósito para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

## Máquinas para Coser

# Singer

Pídanse catálogos ilustrados, se dan gratis.

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Depósito en Valdepeñas, Virgen, 6.

### DOMÉSTICA

bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

### IMPORTANTE

Para toda clase de representaciones y asuntos que nuestros lectores tengan necesidad de resolver en Madrid, pueden dirigirse á este periódico, que los pondrá en comunicación con persona competente, seria y activa.

### José Prietro

ASTORGA

Almacén de Hierros y Coloniales. Exportación de Legumbres, Jamones, Tocino, Pimientos, Mantecas y Vinos.

Gran Taller de Mármoles

DE ANTONIO MUÑOZ

ESPERANZA, 18, Valdepeñas

Construcción de toda clase de trabajos. Lápidas, Panteones; Sarcófagos y cuanto se relaciona á esta industria.

PRECIOS MODICOS

### Vicente Gilabert

Venta de Salazones y Coloniales

PLAZA Y CALLE DE ALFONSO XIII

COMERCIO VALDEPEÑAS

### Pedro de Lamo é Hijos

Almacén de Ultramarinos, Quincalla y Paquetería.

Ancha, 25 y Dormidas, 23

VALDEPEÑAS

### RELOJERÍA SUIZA

DE

GRACILIANO MERLO

Relojes y Cadenas de todas clases. Composturas económicas y garantizadas.

CASTELLANOS, n.º 1

### FÁBRICA DE CURTIDOS

DE

CEJUDO HERMANOS

BAEZA

Especialidades de la casa: Badanas negras, de color y cordobanes. Ventas al por mayor.

### Angel Castaño

Veracruz, 2

Gran depósito de Guitarras, Bandurrias, Laudes y toda clase de instrumentos. Inmenso surtido en encordaduras de todas clases. Castañuelas y cuanto se requiere para adorno de instrumentación.

Gran Fábrica de Salehichón en Vich

CAÑELLAS y POMPIDO

Especialidad en Lomos enteros y Jamones andorranos.

Exportación á provincias y Ultramar.

DESPACHO: Duque de la Victoria, 55

BARCELONA

### José Rubio

Fabricante de Curtidos

Especialidad en suela blanca martillada y cilindrada.

SANTA MAGDALENA, 3.—OLDT

## CIRILO BENDICHO

SUCESOR DE A.M. MÉNDEZ Y C.ª

BURGUILLOS (Badajoz)

Esencias.— Extractos. Colores inofensivos para la fabricación de Aguardientes, Licores, Bebidas Gaseosas, Jarabes para Refrescos, Dulces, Pastas, Perfumes, etc..



Productos enológicos (de garantía inofensivos) Antiácido, Bendol, Clarificante, Alhuz, Colorantes, Tartrol, Decolorantes, Enolina, Esencias para Vinos, Esencias para Vinagres.

★ PIDANSE CATALOGOS ★

En breve se pondrá á la venta

# Canciones de Amor

Poesías de Licer Muñoz, con un prólogo de D. Luis Esteso y López de Haro.

50 cénts. tomo

## Rodríguez, Encuadernador

hace toda clase de encuadernaciones, calle del Hospital. Valdepeñas.

## AURORA

Compañía anónima de Seguros contra incendios marítimos, rentas y valores

DELEGADO EN VALDEPEÑAS

### Juan Megia, Calle de la Virgen

INTERESANTE

Lo es para todas aquellas personas de ambos sexos que en sus primeros años no hayan podido adquirir los conocimientos necesarios en LECTURA, ESCRITURA y CUENTAS y que hoy destinadas á sus labores y oficios les sea imposible asistir á los Centros de Enseñanza para poder completar estos primeros estudios, saber que el profesor

### DON CAYETANO MOLINA Y DIAZ

ha establecido la enseñanza ó domicilio con honorarios módicos. Los padres que deseen terminar las enseñanzas de sus hijos de esta forma pueden avisar en el Colegio «El Porvenir» Cruces, 28.

## HOTEL DE ESPAÑA

DE JUAN RAMON RAMIREZ Y GRANADOS

Timbres y Luz Eléctrica en todas las habitaciones. Servicio de coches á todos los taenes. Servicio Esmerado. Teléfono, número, 62. Plaza de la Constitución, núm. 6.

Plaza de la Constitución, 6.—Valdepeñas

## Fábrica Modelo de Chocolate

# COLON

proveedor de la Real Casa

★ ALMACEN DE FRUTOS COLONIALES ★

— DE —

## Ramón Gonzalez

Calle Núñez de Arce, num. 16

MADRID